
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

«Роскачество» предлагает 
дополнить ГОСТ на пиво ме-
тодикой, которая, по мнению 
организации, позволит отли-
чать его от пивного напитка. 
Игроки рынка сочли примене-
ние этой методики «наруше-
нием прав и производителей, 
и потребителя».

О том, что АНО «Российская систе-
ма качества» («Роскачество»; учре-
ждено правительством в 2015 году) 
предлагает внести изменения 
в ГОСТ на пиво и включить в него 
методику, которая позволила бы 
идентифицировать пиво по со-
держанию солода и исключить 
таким образом подмену пивным 
напитком, следует из письма ру-
ководителя «Роскачества» Макси-
ма Протасова первому вице-пре-
мьеру Антону Силуанову. Письмо, 
которое есть в распоряжении РБК, 
было направлено первому вице-
премьеру 14 августа.

Поручение усовершенство-
вать контроль за качеством пива 
и пивных напитков дал еще пре-
дыдущий куратор алкогольной от-
расли — вице-премьер Александр 
Хлопонин. Вопрос, в частности, об-
суждался на совещании с его уча-
стием 15 февраля 2018 года: по его 
итогам Минфину, Роспотребнад-
зору и «Роскачеству» было пору-
чено разработать и представить 
в правительство соответствующие 
предложения, следует из протоко-
ла совещания (есть в распоряже-
нии РБК).

Такое поручение (в отношении 
не только пива и пивных напитков, 
но и сидра, пуаре и медовухи) дей-
ствительно было дано правитель-
ством, сообщили в пресс-службе 
Минфина. Свои предложения ми-
нистерство направит «с учетом 
позиции различных ведомств». 
Предложения «Роскачества» по 
внесению изменений в ГОСТ 
в  Минфин поступили, уточнили 
в пресс-службе министерства, до-
бавив, что вопрос «в части измене-
ния ГОСТов относится к ведению 
Минэкономразвития». В Минэко-
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Президент фонда Global 
Venture Alliance Магомед 
Мусаев выкупил российскую 
версию журнала Forbes у ме-
диагруппы ACMG Александра 
Федотова. Как и прежний 
собственник, он пообещал 
не вмешиваться в редакцион-
ную политику.

«Без конфликта 
интересов»

У российской версии журнала 
Forbes новый владелец — бизнес-
мен Магомед Мусаев, сообщили в 
среду, 30 августа, участники сдел-
ки. Согласно ее условиям, медиа-
группа ACMG продала Мусаеву 
100% АО «АС Рус Медиа» — изда-
теля Forbes и журнала «ОК!». Му-
саев  отказался назвать сумму сдел-
ки, отметив лишь, что это были его 
собственные средства. Поскольку 
интерес покупателя «связан ис-
ключительно с Forbes», журнал 
«Ок!» он планирует продать в бли-
жайшее время.

Решение приобрести Forbes его 
новый владелец объяснил «тремя 
не связанными друг с другом об-
стоятельствами»: многолетняя чи-
тательская преданность журналу, 
личное и деловое знакомство с ак-
ционерами и руководством амери-
канского Forbes Media, знакомство 
с предыдущим владельцем жур-
нала — Александром Федотовым 
(владелец ACMG).

По словам Мусаева, послед-
ний кризисный период, связан-
ный с потерей взаимопонимания 
между редакцией и владельцем, 
показал, что проекту необходим 
«собственник без конфликта инте-
ресов, который сможет гарантиро-
вать независимую редакционную 
политику».
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В случае внесения в ГОСТ соответствующих изменений в категорию пивных напитков может 
перейти около 5% рынка, считают эксперты «Роскачества» (на фото глава организации 
Максим Протасов)

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К  Пивовары раскритиковали предлагаемую «Роскачеством» 

методику определения количества солода в пиве 

Трезвый просчет

Александр Емешев,
вице-президент 
Тинькофф Банка, директор 
по разработке новых продуктов

Как ИT 
упрощают частные 
инвестиции
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Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Минфин рассказал подробности законопроекта 
о защите и поощрении 
капиталовложений в России

Р Е Ф О Р М А
Москва одной из первых 
заявила о сохранении 
возрастных границ 
пенсионных льгот

К О Н Ф Л И К Т
Что будет означать 
автокефалия 
украинской церкви

с. 8 с. 2 с. 4 

ФОТО: из личного архива

Индекс РТС 
Московская биржа, 30.08.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 24.08.2018

Курсы 
валют ЦБ
31.08.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 30.08.2018, 20.00 мск

1075,55 
пункта

$457,1 
млрд

$1= 

₽68,08
€1=

₽79,68
$77,52

за баррель

номразвития предложение «Рос-
качества» не поступало, уточнили 
в ведомстве.

Корректировка законодатель-
ства позволит избавить рынок от 
легального фальсификата и не-
добросовестной конкуренции, 

а также представить потребите-
лю прозрачный рынок с четким 
пониманием, что именно являет-
ся пивным напитком, а что — пи-
вом, объяснила необходимость 
изменений замруководителя 
«Роскачества» Мария Сапунцова. 

При этом в «Роскачестве» отмети-
ли, что «не все корпорации и от-
раслевые союзы поддержат не-
обходимость усиления контро-
ля за качеством пивоваренной 
продукции».
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2      Н О В О С Т И       Реформа.
Контроль

Мэрия Москвы одной из первых заявила о сохранении возрастных 

границ помощи пенсионерам

Льготы не стареют
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
КИРИЛЛ СИРОТКИН

Власти Москвы объявили, что 
не будут менять возрастные 
границы предоставления ряда 
социальных льгот в ходе пен-
сионной реформы. По пред-
варительной оценке, бюджету 
столицы это будет стоить при-
мерно 60–80 млрд руб. в год.

Мэр Москвы Сергей Собянин, ко-
торый является безусловным фа-
воритом предстоящих 9 сентября 
выборов главы города, рассказал 
о решении столичных властей 
предоставить часть региональ-
ных пенсионных льгот тем, чей 
выход на пенсию откладывается в 
результате пенсионной реформы. 
Об этом он сообщил на встрече с 
ветеранами, говорится в сообще-
нии пресс-службы избирательного 
штаба Собянина (есть у РБК).

По словам Собянина, столица 
предоставит предпенсионерам 
(женщины старше 55 лет, мужчи-
ны старше 60) бесплатный про-
езд на общественном транспорте. 
Также они смогут бесплатно ез-
дить на пригородных электрич-
ках в Московском регионе (пен-
сионеры получили это право в на-
чале августа 2018 года). Кроме того, 
предпенсионеры столицы сохра-
нят право на бесплатное изготов-
ление и ремонт зубных протезов.

Льготы по оплате жилищно-
коммунальных услуг и ежемесяч-
ную денежную выплату от столич-
ных властей получат предпенсио-
неры со статусом «ветеран труда» 
или «ветеран военной службы».

Кроме того, Собянин анонсиро-
вал введение для москвичей стар-
ше 50 лет специальной програм-
мы адресной помощи, в том числе 
материальной. Кроме того, они по-
лучат право на внеочередное про-
хождение диспансеризации. Так-
же им обещано бесплатное повы-
шение квалификации и получение 
новой профессии. Для этого в го-
родских колледжах будет создано 
не менее 50 тыс. мест.

Неработающие москвичи-пред-
пенсионеры также смогут рассчи-
тывать на бесплатное санаторно-
курортное лечение по направле-
нию врача.

Точные сроки введения этих 
льгот названы не были. Пенсион-
ная реформа должна стартовать 
1 января 2019 года.

 Выборы мэра Москвы пройдут 
в единый день голосования 9 сен-
тября. Среди кандидатов — иду-
щий самовыдвиженцем Сергей 
Собянин, выдвинутый от «Союза 
горожан» основатель компании 
СУ-155 Михаил Балакин, предсе-
датель комитета Госдумы по физ-
культуре, спорту, туризму и де-
лам молодежи Михаил Дегтярев 
(ЛДПР), экс-депутат Мосгордумы 
и Госдумы Вадим Кумин (КПРФ), 
а также глава муниципального 
округа Таганский Илья Свиридов 
(«Справедливая Россия»).

Подмосковье и Москва 
откликнулись первыми

Пенсионная реформа вызвала 
серьезный эмоциональный отклик 
в обществе и для Собянина стала 
одним из токсичных факторов пе-
ред выборами, отмечает политолог 
Евгений Минченко. Цель заявле-
ния мэра столицы о сохранении 
льгот за неделю до выборов  — 
снизить негативный фон вокруг 
реформы, констатирует эксперт. 
При этом свое заявление Собянин 
сделал после того, как заложенные 
в нем идеи были одобрены руко-
водящими органами «Единой Рос-
сии» и подтверждены президен-
том во время его телевизионного 
обращения, отмечает политолог.

Собянин стал вторым главой 
региона, который заявил о со-
хранении для предпенсионеров 
местных пенсионных льгот. На не-
сколько часов раньше также иду-
щий в сентябре на выборы губер-
натор Подмосковья Андрей Во-
робьев заявил, что в области меры 
поддержки будут привязаны к воз-
растной планке 60 лет для мужчин, 
55 — для женщин. В числе сохра-
ненных льгот — скидка на оплату 
ЖКХ и бесплатный проезд в об-
щественном транспорте. Губерна-

тор обещал внести соответствую-
щие поправки на ближайшем за-
седании Мособлдумы.

Столица в плюсе

Предложенные Собяниным меры, 
безусловно, смягчают достаточно 
жесткую пенсионную реформу, од-
нако в большей степени они рабо-
тают на его избирательную кампа-
нию, уверен заведующий кафедрой 
государственного регулирования 
экономики РАНХиГС Владимир 
Климанов. При этом бюджет сто-
лицы все равно окажется в значи-
мом плюсе в результате увеличения 
пенсионного возраста, считает он.

«Значительно большими рас-
ходами для Москвы стали бы так 
называемые городские надбавки к 
пенсиям (остаются по старой воз-
растной планке только у ветеранов 
труда). Кроме того, Москва осуще-
ствляет платежи за неработающее 
население в Фонд медицинского 
страхования — это тоже большая 
сумма. Поскольку с реформой 
определенная категория граждан 
выпадает из платежей, это тоже 
высвобождение средств москов-
ского бюджета», — пояснил Клима-
нов. Он подчеркнул, что на данном 
этапе невозможно просчитать все 

последствия предлагаемых мер. 
В частности, возможный рост без-
работицы может привести к необ-
ходимости выплачивать дополни-
тельные пособия, к дополнитель-
ным тратам также может привести 
рост количества людей с низкими 
доходами, пояснил эксперт.

Все перечисленные меры зву-
чат как «предвыборный подарок» 
москвичам и не влекут серьезные 
дополнительные траты бюджет-
ных средств, уверен замдиректо-
ра Института социального анализа 
и прогнозирования Юрий Горлин.

Для бюджета Москвы стоимость 
анонсированных льгот для пред-
пенсионеров может составить при-
мерно 60–80 млрд руб. в год, счита-
ет директор Центра исследований 
постиндустриального общества 
Владислав Иноземцев. Для  Мо-
сквы это вполне осуществимо и в 
чем-то даже удобно, отмечает он. 
«Так как бюджет в Москве доста-
точно профицитный и периодиче-
ски идут разговоры о желании фе-
дерального центра перераспреде-
лить часть региональных доходов 
в свою пользу, правительство сто-
лицы ищет возможности для до-
полнительных расходов под бла-
говидными предлогами», — утвер-
ждает он. 

Р Е Ф О Р М А

Сохраняемые льготы для бюджета столицы (на фото мэр Москвы Сергей Собянин) будут стоить 
примерно 60–80 млрд руб. в год, считает эксперт
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Бизнес тоже поддержит предпенсионеров

30 августа появился 
первый ответ бизнеса 
на предложение поуча-
ствовать в поддержке 
предпенсионеров. Круп-
нейший российский 
ретейлер — X5 Retail 
Group — заявил о сохра-
нении скидок для них. 
Общий объем скидок для 

пенсионеров в 2017 году 
компания оценивает в 
7 млрд руб. За десять дней 
до этого, 20 августа, на 
совместном заседании 
президиума генсовета 
«Единой России» и совета 
руководителей партийных 
фракций обсуждались 
предложения ко второму 

чтению законопроекта о 
повышении пенсионного 
возраста. В их числе было 
предложение сохранить 
существующие льготы для 
женщин, достигших 55 лет, 
и мужчин, достигших 60, 
то есть в рамках ныне-
шнего возраста выхода на 
пенсию. Генсовету партии 

и главам региональных 
отделений по итогам было 
дано поручение «обсудить 
с социально ответственны-
ми хозяйствующими субъ-
ектами» распространение 
действующих для пенсио-
неров льгот и преферен-
ций на людей «старшего 
возраста».
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Контроль

Брокерские и иные финансовые услуги оказывает ООО «Компания БКС». Лицензия  № 154-04434-100000 на осуществление брокерской деятельности,
выдана ФСФР России 10.01.2001. Без ограничения  срока действия.      *Экспертная оценка, основанная на данных Mediascope, M'Index-Россия, 2 полугодие 2017
**ООО «Компания БКС» номер 1 в рейтинге  ПАО Московская Биржа по количеству зарегистрированных клиентов по данным на февраль 2018 года.

Реклама

Выпускайте деньги
из банка

Совместный проект

Инвестиции стали проще. 
Пробуйте с РБК и БКС

quote.rbc.ru

Брокер №1**Деловое СМИ №1* 

Аудиторы выявили нарушения при хранении книжных фондов 

Библиотечный день Счетной палаты
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Государственная публичная 
научно-техническая библио-
тека хранит книги на сумму 
126,5 млн руб. в сырости, 
а Минобрнауки потратило 
450 млн руб. на неработаю-
щую систему «Карта россий-
ской науки», говорится в мате-
риалах Счетной палаты.

Счетная палата проверила эффек-
тивность расходов Минобрнауки 
на Государственную публичную 
научно-техническую библио-
теку в рамках госпрограммы 
«Развитие науки и технологий» 
на 2013–2020  годы. Отчет кон-
трольного ведомства есть в рас-
поряжении РБК. Его подлинность 
подтвердил собеседник в Счетной 
палате. Результаты проверки ауди-
торы отправили в ФСБ, Генпроку-
ратуру, Совет Федерации и Госду-
му, говорится в документе.

Книги в сырости

Государственная публичная на-
учно-техническая библиотека 
хранит 5,6 млн книг на сумму 

126,5 млн руб. в неприспособ-
ленных помещениях, в которых 
они могут быть испорчены, вы-
яснила Счетная палата. Непри-
годные помещения крупнейшей 
научно-технической библиотеки 
России — это примерно 83% всех 
ее хранилищ, следует из отчета 
ведомства.

Помимо этого палата выясни-
ла, что Минобрнауки и библиоте-
ка нарушили требования к фор-
мированию, утверждению и фи-
нансовому обеспечению государ-
ственного задания. Общая сумма 
нарушений составляет 143 млн 
руб., из которых риск причинения 
ущерба федеральному бюджету — 
59,7 млн руб. Среди нарушений, 
выявленных палатой, также на-
званы необоснованное умень-
шение объема финансового обес-
печения выполнения госзадания 
для библиотеки, необоснованное 
завышение  затрат на выполнение 
работ не менее чем на 54,2 млн 
руб., оплата за счет субсидии ра-
бот, которые не были установле-
ны заданием, — 79,8 млн руб.

В частности, Минобрнауки 
не вернуло субсидии в размере 
5,5  млн руб. за невыполненное 
задание, потому что не контро-

лировало его выполнение, а биб-
лиотека завысила стоимость его 
завершения, считают аудиторы. 
Кроме того, библиотека не обеспе-
чила открытость и доступность ин-
формации о своей деятельности.

На субсидию на покупку лицен-
зионного доступа к международ-
ным индексам научного цитиро-
вания, входящим в базу данных 
Web of Science, библиотека купила 
доступ к еще девяти международ-
ным базам данных научных элек-
тронных ресурсов. Оплата этих 
лицензионных соглашений была 
предусмотрена государственным 
контрактом, на выполнение ко-
торого библиотека тоже получи-
ла деньги.

Помимо этого Счетная па-
лата обнаружила некорректное 
оформление «фактов хозяйствен-
ной жизни», а бухгалтерскую от-
четность библиотеки сочла недо-
стоверной.

Пропавшая карта 
для Минобрнауки

Отдельно в Счетной палате об-
ратили внимание на заключен-
ный еще при министре Дмитрии 
Ливанове контракт на создание 

информационной «Карты рос-
сийской науки», которая должна 
стать системой для оценки и мо-
ниторинга результатов научно-
исследовательской деятельности 
организаций и ученых. В конце 
июня палата уже сообщала, что 
информационная система «Кар-
та российской науки» за 450 млн 
руб. не функционирует из-за 
многочисленных нарушений. 
Документальное подтверждение 
местонахождения карты отсут-
ствует, на балансе Минобрнауки 
и библиотеки она не числится.  

Минобрнауки приняло ра-
боту ненадлежащего качества у 
компании «ПрайсвотерхаусКу-
перс Раша Б.В.», утверждается в 
документе. Разработка «Прайс-
вотерхаус» не позволяла авто-
матически обновлять базу дан-
ных и содержала функциональ-
ные ошибки, указали аудиторы. 
После чего ведомство потратило 
дополнительные деньги на до-
работку карты ООО «АЛЬТ-ЛАН 
Д.С.», но результат также ока-
зался неудовлетворительным. 
«В феврале 2017 года официаль-
ный сайт информационной си-
стемы «Карта российской науки» 
https://mapofscience.ru был забло-

кирован и в настоящий момент не 
доступен для пользователей», — 
пришли к выводу в палате.  

Жалобы библиотекарей

Библиотека уже ответила на все 
замечания Счетной палаты, за-
явил РБК ее директор Яков Шрай-
берг. «Мы отчитались по всем на-
рушениям, по части согласились. 
Министерство тоже рассмотрело 
замечания, мне объявили замеча-
ния. Вопрос был закрыт», — ска-
зал он. Шрайберг также отметил, 
что уже ответил на вопросы Ген-
прокуратуры, сотрудники ФСБ 
приходили в библиотеку и у них 
больше нет замечаний.

Шрайберг утверждает, что с 
2014 года, когда библиотека пе-
реехала в новое здание, он посто-
янно направляет в министерство 
обращения о выделении новых 
помещений для хранений книг. 
«В  новое здание поместилось 
2 млн книг, а у нас 8 млн. Мы сни-
маем 14 помещений в Москве и 
Московской области, и пока нам 
ничего не выдали. Но сейчас мы 
сами заключили новый договор 
аренды на надлежащее помеще-
ние», — сказал он. 

К О Н Т Р О Л Ь
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Восемь вопросов о возможности автокефалии украинской церкви

Разрушающиеся скрепы
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ

31 августа в Стамбуле пройдет 
встреча патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла со свя-
тейшим патриархом Констан-
тинопольским Варфоломеем, 
на которой будет обсуждаться 
предоставление независимо-
сти Украинской православной 
церкви.

Спор между Константинополем 
и Москвой о том, чьей канони-
ческой территорией считается 
Украина, ведется несколько веков. 
В 1686 году константинопольский 
патриарх Дионисий передал Ки-
евскую метрополию в управление 
Русской церкви. Однако в начале 
XX столетия представители Кон-
стантинополя начали говорить о 
том, что РПЦ неправильно прочи-
тала это решение и что у Вселен-
ского патриарха сохранилось право 
считать Украину своей канониче-
ской территорией, вернуть Киев-
скую митрополию и предоставить 
ей независимость. Такое заявление 
было сделано, в частности, в июле 
этого года.

В Москве же ссылаются на 
900 страниц документов разных 
столетий, опровергающих пози-
цию Константинопольского па-
триархата. В Русской церкви счи-
тают, что его первенство — фор-
мальность, а автокефалия (статус 
поместной церкви, предполагаю-
щий ее независимость. — РБК) дол-
жна дароваться не единоличным 
решением Вселенского патриар-
хата, а путем получения согласия 
всех поместных церквей.

Самый вероятный сценарий — 
Константинополь вернет статус 
Киевской метрополии в своем па-
триархате, а потом даст ей автоке-
фалию, рассказывает протодиакон 
Андрей Кураев. Предсказать, что 
произойдет дальше, сложно: «Ки-
евский синод Московского патри-
архата будет против такого перехо-
да, но надо учесть, что украинское 
законодательство собственником 
храмового здания считает общи-
ну (в России же храмовым здани-
ем управляет епархия). То есть го-
лосовать о переходе прихода будут 
прихожане, а не епископы», — гово-
рит Кураев. Он также напоминает, 
что есть прецедент сосуществова-
ния двух патриархатов — Констан-
тинопольского и Московского в од-
ной стране, Эстонии.

Главное об автокефалии Укра-
инской православной церкви  — 
в обзоре РБК.

1. 
Зачем патриархи 
встретятся в Стамбуле?
Кирилл и Варфоломей видятся 
не часто: их предыдущая встреча 
состоялась два года назад в швей-
царском Шамбези на собрании 
предстоятелей автокефальных 
православных церквей. До этого 
они встречались в марте 2014 года 
на таком же мероприятии в Стам-
буле. Судя по официальным сооб-

щениям, всего начиная с 2009 года 
состоялось пять встреч.

Согласно анонсу Константино-
польского патриархата, будут об-
суждаться вопросы, «представляю-
щие взаимный интерес». Визит Ки-
рилла в Стамбул послужит укреп-
лению личных связей между двумя 
патриархами, они обсудят общие 
проблемы отношений и вытекаю-
щий из этих отношений украин-

ский вопрос, сказал РБК религио-
вед Роман Лункин. По мнению экс-
перта, визит Кирилла — это шаг 
доброй воли, он «поступился сво-
ей церковной гордостью ради того, 
чтобы сохранить Украину». Кирилл 
выступает против предоставления 
автокефалии Украинской право-
славной церкви, а Варфоломей, 
по утверждению украинских по-
литиков и источников Би-би-си, 

уже принял решение о даровании 
Украинской церкви самостоятель-
ности.

2. 
Зачем Украине 
автокефалия?
Президент Украины Петр Поро-
шенко с первых дней пребывания 
на посту заявлял о намерении до-

биться независимости Украинской 
церкви от русской. «Автокефалия — 
это не проблема только украинских 
православных. Это — вопрос нашей 
независимости. Это вопрос нашей 
национальной безопасности. По-
этому и оказывают такое яростное 
сопротивление Москва и ее пятая 
колонна в Украине», — заявил По-
рошенко в июне 2018 года. Его под-
держали бывшие президенты стра-
ны Леонид Кравчук, Леонид Кучма, 
Виктор Ющенко. Для Порошенко 
решить церковный спор — один 
из немногих способов повысить 
популярность в преддверии пре-
зидентских выборов 2019 года, счи-
тает Алексей Макаркин из Центра 
политических технологий. В своей 
речи на параде в честь Дня неза-
висимости Украины 24 августа 
президент вернулся к этой теме: 
«Мы полны решимости положить 
конец противоестественному и не-
каноническому пребыванию боль-
шей части нашей православной 
общины в зависимости от Русской 
церкви».

По данным опроса, проведенно-
го фондом «Демократические ини-
циативы» имени Илька Кучерива 
и Центром Разумкова в июне, со-
здание автокефальной поместной 
православной церкви на Украине 
поддерживает 31% граждан, про-
тив выступают 20%. Среди сторон-
ников Украинской православной 
церкви Московского патриархата 
(УПЦ МП) идею создания помест-
ной церкви поддерживают лишь 
23%, выступают против  — 40%. 
И только 11% украинцев считают, 
что создание поместной церкви от-
носится к первоочередным вопро-
сам жизни страны.

Однако в УПЦ МП по-прежнему 
считают, что их церковь является 
на Украине самой многочислен-
ной, а подобные соцопросы про-
водятся «для того, чтобы обезопа-
сить себя от возможных обвинений 
со стороны международных инсти-
тутов в дискриминации крупней-
шей религиозной организации 
Украины».

3. 
Какие православные 
церкви действуют 
на Украине?
На Украине действуют три право-
славные церкви, но только одна 
является канонической  — УПЦ 
МП. Ее предстоятель — митропо-
лит Онуфрий. Церковь не поддер-
живает движение за автокефалию. 
С 1990 года УПЦ МП — самоуправ-
ляемая церковь. В Москве заявля-
ют, что именно она имеет право 
просить автокефальный статус.

По словам президента Украи-
ны Петра Порошенко, его проше-
ние об автокефалии подписали две 
Церкви — Украинская православная 
церковь Киевского патриархата 
(УПЦ КП) и Украинская автокефаль-
ная православная церковь. Первая 
была основана в 1992 году выход-
цами из УПЦ. Ее предстоятель — 
митрополит Филарет — в 2008 году 
был предан РПЦ анафеме.

Патриарх Константинопольский Варфоломей, по утверждению украинских политиков, 
уже принял решение о даровании Украинской церкви самостоятельности
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Прихожанами Украинской пра-
вославной церкви Киевского па-
триархата считают себя 28,7% опро-
шенных граждан республики, Укра-
инской православной церкви Мо-
сковского патриархата  — 12,8%. 
Прихожанами Украинской пра-
вославной автокефальной церкви 
назвали себя 0,3% опрошенных, 
23,4%  заявили, что они «просто 
православные», 1,9% затруднились 
с ответом. Об этом свидетельству-
ют данные исследования, прове-
денного Центром Разумкова вес-
ной 2018 года.

4. 
Кто и как может 
предоставить 
автокефалию?
Когда речь заходит о предостав-
лении автокефалии, стороны ссы-
лаются на различные процедуры. 
Украинская сторона представляют 
дело так, что томос (указ) может 
выпустить Константинопольский 
патриарх после консультаций 
(но не уточняют, с кем).

Представители РПЦ возража-
ют — решение о предоставлении 
автокефалии должно быть единым 
решением всех поместных церквей 
(всего их 15), а дарована она может 
быть только уже существующей ка-
нонической церкви, которой РПЦ 
на Украине считает Украинскую 
православную церковь Московско-
го патриархата.

«На Украине есть только одна 
поместная церковь, признанная 
мировым православием, это Укра-
инская православная церковь. 
Она ни у кого не просила автоке-
фалии, она и без того независима 
в  своем управлении», — заявлял 
митрополит Илларион.

5. 
Чего автокефалия 
будет стоить РПЦ?
Украинская православная цер-
ковь Московского патриархата — 
крупнейшая церковь на Украине. 
По данным Министерства культуры 

Украины на начало 2017 года, УПЦ 
МП имела в своем распоряжении по 
всей стране 11 392 культовых соору-
жения, а также 12 328 общин верую-
щих. В ведении УПЦ МП находятся 
также три лавры: Киево-Печерская, 
Почаевско-Успенская и Святогор-
ская Успенская. В ведении Право-
славной церкви Киевского патри-
архата — 3784 храма и 5114 общин. 
При этом всего у РПЦ вместе с при-
ходами за рубежом 36 878 храмов и 
иных помещений, где совершается 
божественная литургия.

Третья по численности общин 
и храмов на Украине — Украинская 
автокефальная православная цер-
ковь: у нее 1195 общин и 868 храмов.

Приходам Московского патри-
архата придется решить, присоеди-
няться к УПЦ КП или нет, заявил 
«Голосу України» в конце июня па-
триарх Филарет: «Те, кто не при-
соединится, не смогут называться 
Украинской православной церко-
вью, а будут лишь митрополией или 
экзархатом Русской православной 
церкви в Украине».

6. 
Почему РПЦ не согласна 
с автокефалией 
Украинской церкви?
Главных претензий две: первая — 
все делается не по канонам, вто-
рая — это политически мотивиро-
ванное действие, а церковь дол-
жна быть отделена от государства. 
«Материальная сторона играет 
последнюю роль, главное — это по-
литическая и духовно-культурная 
роль, без Украины РПЦ — это, гру-
бо говоря, церковь московского 
царства времен татаро-монголь-
ского ига, это уже не масштабное 
образование», — объясняет Роман 
Лункин.

РПЦ считает, что если автоке-
фалия все же будет провозглашена, 
произойдет раскол. Предоставле-
ние неканоническим православ-
ным церквям на Украине авто-
кефалии будет подобно Велико-
му церковному расколу 1054 года, 
в результате которого христиан-
ство разделилось на православие 

и католичество, заявил в интервью 
ТАСС председатель отдела вне-
шних церковных связей Москов-
ского патриархата митрополит Во-
локоламский Иларион в июле.

Раскол 1054 года, известный 
также как Великая схизма, разде-
лил церковь на римско-католи-
ческую на западе (Рим) и право-
славную на востоке (Константи-
нополь), взаимные анафемы были 
сняты только в 1965 году.

7. 
Существовали ли 
прецеденты обретения 
независимости 
православных церквей?
Последней церковью, получив-
шей автокефалию от Констан-
тинопольского патриарха, стала 
в 1924 году Польская православ-
ная церковь. Именно на этот 
прецедент ссылается сейчас Кон-
стантинопольский патриархат, 
объясняя свое право на дарование 
томоса об автокефалии Украин-
ской церкви. В Москве решение 
1924  года считают ошибочным, 
на которое Вселенский патриарх 
права не имел. Как в случае с Поль-
ской церковью, так и сейчас на ав-
токефалии настаивали светские 
власти, а не церковные иерархи, 
приводит «РИА Новости» мнение 
церковного историка Владислава 
Петрушко.

Автокефалия была признана 
прочими поместными церквя-
ми, но не Московским патриар-
хатом, который разорвал обще-
ние с польским митрополитом 
Дионисием и епископатом Поль-
ши. После Второй мировой войны 
и установления коммунистическо-
го режима в стране Польская цер-
ковь признала недействительной 
свою автокефалию и обратилась 
к Московскому патриарху Алек-
сию I с покаянием. Патриарх и си-
нод восстановили с Польской пра-
вославной церковью канониче-
ское молитвенное и литургическое 
общение и дали ей право на пол-
ное самостоятельное управление.

8. 
Есть ли разница 
для прихожан?
В автокефалиях нового времени 
Константинопольская православ-
ная церковь, как правило, не пере-
давала вновь образуемым церквям 
права на самостоятельное мирова-
рение (приготовление и освяще-
ние специального ароматического 
масла, используемого в церковных 
таинствах.  — РБК), оговаривая 
в  томосах необходимость полу-
чать миро из Константинополя. 
В отличие от Константинополя 
Русская православная церковь 
даровала автокефалию с правом 
мироварения.

Главная проблема обретения не-
зависимости, по мнению Кураева, 
заключается в том, сможет ли Киев 
обеспечить права несогласных с ав-
токефалией граждан. «Эта тема от-
сутствует в переговорах светских 
и церковных российских властей 
с украинскими»,  — говорит он. 
«У людей есть традиционная инер-
ция мышления. Они могут по во-
просу Крыма или Донбасса придер-
живаться киевской точки зрения, 
но не признавать автокефалию 
Украинской церкви. Это вопрос для 
них не политики, а именно рели-
гиозных убеждений. Вопрос в том, 
что с ними будут делать киевские 
власти», — уточняет он.

Патриарх Константинополь-
ский Варфоломей будет принимать 
решение без оглядки на другие по-
местные церкви, в случае «очень 
громких возражений» других цер-
квей процесс мог бы затормозить-
ся, сообщала в июле Би-би-си.

Весьма условно вселенское пра-
вославие разделено на две партии, 
тяготеющие к Константинополю 
и Москве, — греческую и русскую. 
В первой — сам Константинополь, 
Александрия, Иерусалим, Кипр, 
Эллада, Албания, во второй — Мо-
сква, Антиохия, Грузия, Сербия, 
Болгария, Польша и Чехия-Сло-
вакия. Православная церковь есть 
также в Румынии, но она сохраняет 
нейтралитет. 

Крупнейшие церкви на Украине 
 по численности храмов и общин

На начало 2017 года
 Храмы       Общины

Украинская 
православная 

церковь Московского 
патриархата

Православная 
церковь Киевского 

патриархата

Украинская 
автокефальная 

православная церковь

Источник: Министерство культуры Украины
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Что мешает США создать ближневосточный стратегический альянс

Арабская «дочка» НАТО
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО

США призывают арабские 
страны к созданию военного 
альянса для противостояния 
Ирану. Идее «арабского НАТО» 
могут помешать споры его 
потенциальных участников, 
от военно-политического 
сотрудничества с Россией они 
вряд ли откажутся.

 «Арабское НАТО» 
против Ирана

В течение последних нескольких 
месяцев администрация Дональ-
да Трампа готовит почву для фор-
мирования нового военного блока 
по обеспечению безопасности — 
Ближневосточного стратегическо-
го альянса (MESA), пишет интер-
нет-портал Defense News. По за-
думке Вашингтона, альянс дол-
жен объединить усилия восьми 
государств: шести стран Совета со-
трудничества арабских государств 
Персидского залива (GCC) — Сау-
довской Аравии, Объединенных 
Арабских Эмиратов, Кувейта, Ка-
тара, Омана, Бахрейна, а также 
Египта и Иордании.

Целью альянса станет «сдер-
живание иранской агрессии в ре-
гионе», а также противодействие 
терроризму и поддержание ста-
бильности на Ближнем Восто-
ке, приводит Defence News слова 
пресс-секретаря Совета нацио-
нальной безопасности при Бе-
лом доме. Официально о задачах 
MESA будет объявлено 12–13 ок-
тября в Вашингтоне на саммите 
стран Персидского залива, уточ-
няет издание.

О том, что администрация 
Трампа активизировала уси-
лия по созданию MESA, в кон-
це июля сообщало агентство 
Reuters со ссылкой на неназван-
ных дипломатических источни-
ков в  США и арабских странах. 
Для обсуждения ситуации с без-
опасностью на Ближнем Востоке 
в июле регион посещал глава Цен-
трального командования Воору-
женных сил США генерал Джозеф 
Вотел. Дату подписания договора 
о создании альянса в Белом доме 
пока не называли.

Основные 
препятствия

Для создания эффективного обо-
ронного института странам Ближ-
него Востока не хватает сплочен-
ности, считает эксперт Россий-
ского совета по международным 
делам Антон Мардасов. «США 
пытаются создать видимость ан-
тииранского фронта. Эта идея не 
нова, и всякий раз она разбива-
лась о несогласованность арабских 
стран. Отчетливо это проявилось 
в йеменской войне, где наблюда-
ются явные проблемы с единым 
командованием и соперниче-
ство между Саудовской Аравией 

и ОАЭ», — отметил он в разгово-
ре с РБК.

Не способствует улучшению ко-
ординации арабских стран и про-
должающийся конфликт стран 
Персидского залива, говорит Мар-
дасов. В июне 2017 года Саудов-
ская Аравия наряду с ОАЭ, Бахрей-
ном, Египтом и Ливией объявили 
о разрыве торговых и дипломати-
ческих отношений с Катаром, об-
винив эмират в спонсировании 
терроризма. «Ряд государств за-
лива заняли более мягкую пози-
цию по Катару, чем Эр-Рияд, но на-
пряженность все равно сохраняет-
ся», — пояснил эксперт.

Среди арабских стран нет кон-
сенсуса относительно подхода 
к  Ирану, констатирует старший 

научный сотрудник Центра из-
учения стран Ближнего и Средне-
го Востока Института востокове-
дения РАН Владимир Сажин. В со-
здании военного альянса заинте-
ресованы в первую очередь США 
и Израиль, в то время как Катар 
и Оман поддерживают нормаль-
ные отношения с Ираном, сказал 
он РБК. В то же время, отмечает 
эксперт, без США и Израиля такой 
военный блок не имел бы никако-
го смысла, потому что его сово-
купная военная мощь сильно от-
ставала бы от иранской.

Сама по себе иранская угро-
за сильно переоценена, считает 
эксперт аналитического центра 
Cato Institute, бывший советник 
Рональда Рейгана Дуг Бэндоу. Он 

утверждает, что в прошлом НАТО 
ставило целью предотвращение 
гегемонии Советского Союза 
в Евразии, но сейчас на Ближнем 
Востоке нет силы, способной до-
минировать над другими держа-
вами. «Хотя Иран и упоминается 
как источник всего зла, по своей 
военной мощи Тегеран является 
гномом, который неспособен на-
нести вред Соединенным Шта-
там или <...> завоевать террито-
рии соседей», — написал Бэндоу 
в статье для портала The American 
Conservative. «Иранская угроза 
сильно раздута, и многие стра-
ны это понимают», — соглаша-
ется эксперт Российского совета 
по международным делам Юрий 
Бармин.

Впрочем, хотя идея MESA как 
устойчивого военного альянса 
вряд ли будет претворена в жизнь, 
эта инициатива может помочь 
США и противникам Ирана до-
биться решения сиюминутных 
задач, допускает Мардасов. «Воз-
можно, «арабское НАТО» нужно 
для достижения краткосрочного 
эффекта — принуждения Ирана 
к перезаключению ядерной сдел-
ки или даже к попытке склонить 
арабские страны к инвестициям 
в Восточную Сирию, которая на-
ходится под контролем поддер-
живаемого США курдского опол-
чения», — уточнил он.

Значение 
для российских 
интересов

 России вряд ли стоит беспоко-
иться по поводу создания MESA, 
считает специалист по Ближнему 
Востоку Максим Сучков. «Во-пер-
вых, сама идея пока сырая, — ска-
зал он РБК. — Во-вторых, арабские 
государства в течение последних 
нескольких лет демонстрирова-
ли желание диверсифицировать 
отношения с внешними игрока-
ми, так что военно-политические 
контакты с Москвой для них со-
хранят свою значимость вне за-
висимости от прогресса создания 
упомянутой США военной струк-
туры».

Россия является военным парт-
нером ряда стран, которые в пер-
спективе могут войти в «арабское 
НАТО». Среди них Саудовская 
Аравия, Катар и Египет, которые 
ведут переговоры с Москвой о 
закупках комплексов С-400. Ра-
нее в американской администра-
ции призывали эти страны отка-
заться от сделок с Россией. «Если 
задумка США — создать альянс, 
который будет полностью пола-
гаться на американские воору-
жения, то идея обречена на про-
вал, так как в условиях Ближнего 
Востока российское оружие пре-
восходит американское, от него 
не откажутся», — уверен Юрий 
Бармин. 

Д И П Л О М А Т И Я

Военная мощь стран, которые могут войти в «арабское НАТО»

Страна Затраты 
на оборону 
в 2017 году, 

$млн

Личный состав 
вооруженных 

сил, 
тыс. чел.

Бронированные 
боевые 

машины, 
ед. 

Артиллерия, 
ед.

ПВО, 
ед.

Основные 
надводные 

корабли, 
ед.

Боеготовые 
самолеты, 

ед.

Саудовская Аравия 76 678 227 3771 761 817 7 365

Оман 8687 43 497 233 40 3 58

Кувейт 5710 16 1018 211 52 0 66

Египет 2669 439 5778 4468 96 9 557

Иордания 1635 101 2516 1429 812 0 67

Бахрейн 1480 8 472 161 13 1 38

ОАЭ нет данных 63 2961 600 нет данных 1 156

Катар нет данных 17 395 115 нет данных 0 18

Источник: доклад The Military Balance 2018
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Бойцы спецназа Саудовской Аравии во время тренировки на западе Эр-Рияда

Идея создания

Идея формирования военного 
объединения арабских государств 
зародилась еще в 2011 году вме-
сте с началом «арабской вес-
ны». Вашингтон вернулся к ней 
в 2015 году, но администрация 
президента Барака Обамы была 
более увлечена планами сокра-
щения американского военного 
присутствия на Ближнем Востоке, 
пишет Defense News. Нынешнее 
руководство США проявляет куда 
больший интерес к этому регио-
ну, особенно в условиях резкого 
обострения американо-иранских 
отношений, а потому и идея со-
здания «арабского НАТО» полу-
чила дополнительную поддержку, 
пишет издание.
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Аналитики БКС представили обзор влияния новых американских ограничений 

на российскую экономику

Рублю прогнозируют санкционную слабость
ОЛЕГ МАКАРОВ

Введение властями США 
санкций против российских 
госбанков, энергокомпаний 
и суверенного долга укрепит 
доллар до 76,7 руб. к концу 
2018 года и спровоцирует 
рецессию в 2019-м, прогнози-
рует БКС.

Если конгресс США одобрит 
жесткий вариант законопроекта 
о санкциях против России, запре-
щающий американцам совершать 
операции с российским госдолгом 
и госбанками, рубль подешевеет 
на 12% по сравнению с текущи-
ми значениями и завершит год 
с курсом 76,7 руб. за доллар — та-
ков негативный сценарий макро-
экономического прогноза, подго-
товленного главным экономистом 
БКС Владимиром Тихомировым.

Это влечет за собой множество 
рисков для российской экономи-
ки — от ускорения инфляции и ро-
ста ставок по кредитам до сниже-

ния инвестиций, падения уровня 
жизни населения и замедления 
экономического роста, отмечается 
в другом обзоре БКС «Новые санк-
ции — жертвы и бенефициары» от 
28 августа. За последние 12 меся-
цев курс рубля снизился примерно 
на 10 руб. за доллар вместо укреп-
ления на 20 руб. из-за удорожа-
ния нефти и стал главной жертвой 
санкций, считают в БКС.

Болезненные ограничитель-
ные меры вызовут отток капитала 
с российского рынка, что помимо 
усиления давления на рубль раз-
гонит инфляцию, отметил Тихо-
миров. Поддержку экономике при 
таком развитии событий могут 
оказать нефть и восстановление 
внутреннего спроса, поскольку у 
потребителей будет стимул купить 
товары до повышения цен.

«Начиная с первого квартала 
2019 года мы, вероятно, станем 
свидетелями замедления во мно-
гих сегментах экономики, особен-
но в динамике оборота розничной 
торговли и инвестиций, по мере 

того как начнет проявляться не-
гатив от раскручивания инфля-
ции, ослабления рубля и удоро-
жания кредитов», — написал Ти-
хомиров. ВВП по итогам 2019 года 
сократится на 0,3% (против роста 
на 2% при базовом сценарии). Но к 
концу 2019 года российская эконо-
мика выйдет из рецессии, ожида-
ет эксперт.

Согласно базовому сценарию 
БКС, главную роль в российской 
экономике будут играть такие 
факторы, как эффективность ре-
форм правительства, денежно-
кредитная политика Центробанка, 
отношения между государством 
и бизнес-сообществом, приток 
инвестиций и потребительская 
уверенность, спрос. Влияние же 
внешних факторов, в том числе 
санкций, будет вторичным. При 
условии реализации намеченных 
инфраструктурных проектов ин-
вестиции удвоятся, что разгонит 
рост экономики с 1,7% в 2018 году 
до 2% в 2019–2020 годах. В рамках 
базового сценария санкции про-

должат оказывать умеренно не-
гативное влияние на экономику 
из-за повышения политического 
риска в оценке российских акти-
вов и рубля. Рост инфляционных 
ожиданий, удорожание креди-
тов и падение внутреннего спро-
са нарушат макроэкономическую 
стабильность, однако не вызовут 
серьезных проблем в торговле и 
финансах, считает Тихомиров.

Курс рубля в номинальном 
выражении составит 60–65 руб. 
за доллар, инфляция будет уме-
ренной, цены на нефть — стабиль-
ными, отмечается в обзоре. Это 
поддержит профицит торгового 
баланса и положительное саль-
до счета текущих операций. Со-
гласно базовому прогнозу БКС, 
курс рубля в конце 2018 года со-
ставит 63,4 руб. за доллар, в кон-
це 2019 года — 60,2 руб. за доллар.

О грядущем ослаблении руб-
ля в условиях геополитических 
разногласий в середине авгу-
ста предупреждал старший эко-
номист Danske Bank Владимир 

Миклашевский. По прогнозу бан-
ка, через месяц курс рубля соста-
вит 67,8 руб. за доллар, через три 
месяца — 72 руб. за доллар, че-
рез шесть месяцев  — 73,8  руб. 
за доллар, а через год — 75,1 руб. 
за доллар. В  отсутствии угрозы 
санкций доллар мог бы стоить 
меньше 60 руб., отмечал Мик-
лашевский: макроэкономиче-
ские показатели России остают-
ся стабильными, а высокие цены 
на нефть по-прежнему обеспечи-
вают профицит бюджета. С нача-
ла 2018 года рублевая цена неф-
ти увеличилась на 33%, с 3830 руб. 
за баррель в начале января до ре-
кордных 5112 руб. 24 августа.

Законопроект «о защите аме-
риканской безопасности от аг-
рессии Кремля» (DASKA), предпо-
лагающий ужесточение антирос-
сийских санкций, появился в базе 
конгресса США 14 августа. По про-
гнозу Danske Bank, он может быть 
принят уже осенью в преддверии 
ноябрьских промежуточных вы-
боров в США. 

К У Р С
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Б И З Н Е С Регулирование.
Мнение о развитии фондового рынка

Минфин рассказал подробности законопроекта о защите  

и поощрении капиталовложений в России

Как привлечь триллионы
ИВАН ТКАЧЁВ,  
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

В Минфине рассказали, как бу-
дут привлекать частный круп-
ный бизнес инвестировать 
в экономику с помощью новых 
соглашений о защите капита-
ловложений. Сами компании 
надеются на дополнительные 
гарантии и преференции.

Министерство финансов, разра-
ботавшее законопроект о «защите 
и поощрении капиталовложений» 
в России, объяснило, каким образом 
оно рассчитывает привлечь трил-
лионы рублей частных инвестиций 
в российскую экономику в  пред-
стоящие шесть лет. Это нужно для 
реализации задачи, которую поста-
вил президент Владимир Путин, по 
увеличению доли инвестиций в ос-
новной капитал в российском ВВП 
до 25% (с нынешних 21% ВВП).

Стабилизационная 
оговорка

Как рассказал в четверг, 30 августа, 
журналистам замминистра фи-
нансов Андрей Иванов, для это-
го потребуются дополнительные 
инвестиции в 21 трлн руб. в 2019–
2024 годах. Один из способов — но-
вая модель инвестиционных про-
ектов, когда бизнес на основе «сво-
бодного волеизъявления» будет за-
ключать с государством соглашения 
о защите и поощрении (поддерж-
ке) капиталовложений. Это ком-
промисс, к которому пришли Мин-
фин, крупный бизнес и помощник 
президента Андрей Белоусов, ра-
нее предложивший изымать у ме-

таллургических и химических ком-
паний конъюнктурные «сверхдохо-
ды» на сотни миллиардов рублей 
для финансирования инвестици-
онных задач государства.

«Если прикинуть, что CAPEX [ка-
питальные затраты] составляют по-
рядка 70% от инвестиционного про-
екта, то 10–15–20% собственных 
средств, которые нам необходимо 
привлечь, можно оценить пример-
но в 8 трлн руб. за шесть лет. Мы 
считаем, что эта задача подъемная 
[привлечь в основной капитал эти 
8 трлн]», — рассказал Иванов. «Мы в 
Минфине и в экономическом блоке 
правительства не преследуем в от-
ношении новых проектов фискаль-
ных задач. <…> Основная наша за-
дача — создать такие условия, при 
которых инвестору было бы выгод-
но оборачивать капитал в Россий-
ской Федерации», — подчеркнул он.

Иванов подчеркивает, что прин-
ципиальное отличие предложен-
ного механизма от всех предыду-
щих попыток властей стимулиро-
вать корпорации инвестировать — 
в  «стабилизационной оговорке», 
которая не просто обещает инве-
сторам неизменность регулятор-
ных и  фискальных условий на весь 
период реализации проекта (это 
шесть или 12 лет в зависимости от 
объема вложений), но гарантирует 
юридическую (судебную) защиту 
капиталовложений. В соглашениях 
будет прописано обязательство пра-
вительства компенсировать убыт-
ки инвесторов в случае ухудшения 
условий реализации проекта.

Согласно закону «Об инвестици-
онной деятельности в РФ, осуществ-
ляемой в форме капитальных вло-
жений», принятому еще в 1998 году, 

права субъектов инвестиционной 
деятельности, с которыми заклю-
чаются госконтракты, являются 
стабильными и сохраняют свою 
силу на весь срок их действия. «Но 
де-факто стабильных условий ин-
вестор не получает», — говорилось 
в майском докладе бизнес-омбудс-
мена президенту. Теперь в инвести-
ционных соглашениях, на которые 
рассчитывает Минфин, предпола-
гается, что бюджет выступит в ка-
честве гаранта: если условия будут 
нарушены, бюджет компенсиру-
ет инвесторам ущерб от измене-
ния условий. «Это будет очень важ-
но и для иностранных инвесторов, 
в частности азиатских», — говорит 
Иванов. Согласно текущей версии 
законопроекта (есть у РБК), инве-
стором, чьи вложения подлежат за-
щите, может выступать российское 
юрлицо с иностранным капиталом.

Приоритетная 
господдержка

Другими ключевыми элемента-
ми предложения Минфина явля-
ются принцип приоритетной воз-
можности для таких проектов по-
лучить господдержку и механизм 
возмещения затрат на создание 
инфраструктуры в объеме налогов, 
уплачиваемых инвестором в рам-
ках проекта. Кроме того, возможен 
долгосрочный государственный за-
каз «для формирования первичного 
спроса на уникальную продукцию 
проекта», следует из презентации 
Минфина, которую видел РБК. При 
этом о налоговых льготах речи не 
идет: за счет последующего возме-
щения уплаченных налогов будет 
происходить опережающее финан-

сирование инфраструктуры, то есть 
де-факто государство как партнер 
таким образом частично профи-
нансирует инфраструктуру проекта.

Источник в одной из компаний 
списка Белоусова сообщил РБК, 
что бизнес, в частности, предложил 
Минфину дополнить законопроект 
предоставлением налоговых выче-
тов (льгот по налогу на имущество 
на несколько лет от суммы введен-
ных объектов, налоговый вычет по 
налогу на прибыль в размере стои-
мости инвестиций) и беспроцент-
ных госзаймов.

Сейчас РСПП формирует пере-
чень проектов по трем группам: 
уже объявленные, но подвисшие 
проекты самих компаний; новые 
корпоративные проекты, соответ-
ствующие критериям майского ука-
за Владимира Путина; инфраструк-
турные проекты государства (с при-
целом на регионы присутствия ком-
паний, реализуются на принципах 
государственно-частного партнер-
ства). По словам источника РБК 
в одной из компаний, четвертую 
группу (мегапроекты) определит 
государство.

«Еще в процессе работы над 
СПИКами (специальный инвести-
ционный контракт. — РБК) мы сфор-
мировали портфель из 407 проектов 
с более 30 трлн руб. заявленных ин-
вестиций в основной капитал. Даже 
если половина из того, о чем ведем 
переговоры, будет реализована, 
мы выполним президентскую за-
дачу», — говорит Иванов.

Старые новые проекты

Многие компании, по данным РБК, 
уже представили свои пилотные 

проекты в Минфин и РСПП. Они не 
раскрывают, какие именно проек-
ты включили в список, есть ли среди 
них новые и направленные на раз-
витие инфраструктуры обществен-
ного пользования. «У нас и так мно-
го инвестпроектов на ближайшие 
годы, в том числе и экологические, 
их и обоснуем», — сказал источник 
РБК в одной из компаний списка.

Из перечисленных в списке Бело-
усова компаний обширные инвест-
программы, включающие экологи-
ческие проекты, заявлены «Норни-
келем» (до 2023 года намерен инве-
стировать около 1 трлн руб., в том 
числе $2,5 млрд в «Серный проект» 
и 40 млрд руб. — в модернизацию 
Норильской обогатительной фабри-
ки) и «Сибуром» (в 2018 году план 
капзатрат — 170 млрд руб.). Кроме 
того, «Мечелу» нужно достроить же-
лезную дорогу к Эльгинскому уголь-
ному месторождению (инвестиции 
на 2017–2019 годы оценивались бо-
лее чем в 15 млрд руб.).

В целом предложенные Мин-
фином меры — адекватные, почти 
как в ТОСЭР (территория опере-
жающего социально-экономиче-
ского развития. — РБК), считает 
директор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Максим Худалов. 
Тем более что не все инвестпро-
екты будут предложены государ-
ством: часть бизнес делает само-
стоятельно по собственной ини-
циативе, говорит эксперт. По его 
мнению, дополнительно Минфин 
мог бы предусмотреть, например, 
субсидирование ставки, как в авиа-
проме и сельском хозяйстве, но для 
отдельных масштабных проектов 
в рамках государственно-частно-
го партнерства. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Стимулирование инвестиций в цифрах

Источники: Минфин, правительство России, РБК

До 25% 
 
ВВП к 2024 году должна быть увеличена доля инвестиций согласно поручению 
президента, сейчас она составляет около 21%

Более 30  
трлн руб. 
составляют потенциальные инвестиции, 
заявленные в 407 проектах, которые сформировал 
Минфин в процессе работы над специальными 
инвестконтрактами (СПИК)

7 трлн руб., 
по оценке правительства, составят затраты на 
проект развития инфраструктуры, 1,55 трлн руб. — 
на проект «Экология», около 1 трлн руб. — на проект 
«Цифровая экономика» в рамках майского указа 
президента (эти три направления для инвестиций 
назвал помощник президента Андрей Белоусов на 
встрече с бизнесом 24 августа)

Более 500 млрд руб.  
сверхдоходов у 14 компаний 
предложил изъять помощник 
президента Андрей Белоусов 
на финансирование выполнения 
майских указов

21 
трлн руб. дополнительных 
инвестиций потребуется 
в 2019–2024 годах, по оцен-
ке Минфина, для увеличе-
ния их доли до 25%
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Как ИT 
упрощают частные 
инвестиции

Отечественный фондовый 
рынок переживает небывалый 
наплыв частных игроков. Зна-
чительную роль в этом сыгра-
ла глобальная «уберизация» 
биржевой торговли, затронув-
шая и Россию.

Инвестиционный рынок в России 
переживает бум. Правда, не в при-
вычном для фондовых аналитиков 
смысле: индексы РТС и Мосбир-
жи как раз снижаются. Но на этом 
фоне российские частные инвесто-
ры ведут себя непривычно актив-
но. В первом полугодии физиче-
ские лица открыли на Московской 
бирже при посредничестве броке-
ров и банков 330 тыс. новых сче-
тов — почти столько же, сколько 
за весь 2017 год.

Сейчас индивидуальные ин-
весторы держат на Мосбирже 
около 2,3 млн счетов — сравните 
с 1,2 млн в июле 2015 года. А объ-
ем сделок по акциям с их участием 
в первой половине 2018 года вы-
рос на 34% (в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого года), 
до 1,9 трлн руб.

За шесть месяц ев 2018 года 
в  Сбербанке было открыто 
50  тыс. новых брокерских сче-
тов (рост составил почти 100% 
в сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года). Запу-
щенное в июне мобильное при-
ложение «ВТБ Мои Инвестиции» 
для физических лиц уже загрузи-
ли около 25 тыс. человек. К сер-
вису «Тинькофф Инвестиции» 
ежемесячно подключаются бо-
лее 10 тыс. пользователей.  

Портрет нового инвестора по-
нятен: это «крепкий средний 
класс» со сбережениями в $20–
100 тыс. — предприниматели, топ-
менеджеры. Раньше они держали 
деньги в банках, покупали поли-
сы инвестиционного страхования 
жизни (ИСЖ), вкладывали деньги 
в недвижимость — а теперь потя-
нулись на фондовый рынок, пото-
му что все перечисленные инстру-
менты перестали давать преж-
нюю отдачу. Среди очевидных 
причин — снижение инфляции, 
ключевой ставки ЦБ и, как след-
ствие, ставок по депозитам. Если 
в 2014 году депозит можно было 
открыть под 18–20% годовых, то 
сегодня средняя ставка по вкладу 
в России составляет 7%. А широ-
кое обсуждение пенсионной ре-
формы, как мне кажется, застави-
ло многих жителей России заду-
маться о том, на какие доходы они 
будут жить после 60.

Стартап 
против брокеров

И все же, я убежден, важным фак-
тором стала цифровая революция, 
которая прямо сейчас идет в фи-

нансовой сфере. Мобильные при-
ложения и веб-сервисы с простым 
и понятным интерфейсом, удоб-
ным функционалом  — этот тип 
программного обеспечения из-
менил не только рынок такси во 
всем мире. Стремительная «убе-
ризация» произошла и на фондо-
вом рынке.

Одним из пионеров этой рево-
люции был американский финан-
совый стартап Robinhood Markets 
Inc, в 2013 году запустивший од-
ноименное приложение и сервис 
в интернете. Переведя всю ком-
муникацию с клиентами в ци-
фровые каналы, Robinhood ниве-
лировал телефонный звонок бро-
керу, который долгие десятилетия 
был единственным в США спосо-
бом управлять инвестиционным 
портфелем. Вторая важная де-
таль этого «переворота» — амби-
циозная идея не брать комиссию 
за основной тип сделок, в то вре-
мя как другие игроки требовали 
фиксированную плату (в США — 
$7–10) за каждую операцию неза-
висимо от объема. Как результат, 
в прошлом году эту платформу ис-
пользовали 3 млн клиентов, через 
Robinhood было заключено сделок 
на $30 млрд. Особенно популярен 
Robinhood у инвесторов в возрасте 
до 30 лет.

Примером американского 
стартапа вдохновились финансо-
вые организации по всему миру. 
На российском инвестиционном 
рынке подобные финтех-решения 
продемонстрировали БКС, Тинь-
кофф Банк и «Финам Брокер», за-
тем были Сбербанк, Альфа-банк 
и многие другие.

Никаких «стаканов»

Robinhood зарабатывает тремя 
способами: на комиссиях за до-
полнительные услуги (за сделки 
на иностранных рынках, пере-
вод акций на счет другого броке-
ра, рассылку отчетов в бумажном 
виде и пр.), на процентах за предо-
ставление средств для маржиналь-
ной торговли и на вознаграждени-
ях от банков за хранение времен-
но свободных наличных средств 
клиентов. Не все последователи 
Robinhood смогли отказаться от 
комиссии за сделку (не все фондо-
вые рынки развиты в той же степе-
ни, что и американский). Однако 
на мировом рынке де-факто уста-
новился новый тренд брокерско-
го обслуживания населения: ми-
нимальная цена входа (чаще все-
го нулевая) и прозрачная тарифи-
кация — чаще всего она состоит из 
ежемесячной платы и небольшой 
комиссии за сделку.

И в России профильное образо-
вание, знание рынка и терминал 
перестали быть обязательным тре-
бованием для торгов. Счет на бир-

же теперь можно открыть удален-
но, посредством идентификации 
на сайте Gosuslugi.ru. Пользова-
тели инвестиционных сервисов 
избавились от необходимости 
оперировать специальными тер-
минами («свечи», «стакан», оп-
ционы, фьючерсы, деривативы). 
Достаточно зайти в приложение, 
просмотреть список ценных бумаг, 
нажать кнопку «Купить» — и полу-
чить требуемое количество бумаг 
по обозначенной цене.

Конечно, непрофессиона-
лам опасно подражать опытным 
трейдерам и пытаться заработать 
на колебаниях котировок внутри 
торгового дня. Но массовый ин-
вестор чаще всего придержива-
ется стратегии buy&hold. То есть 
не играет по мелочи ежедневно, 
а покупает и хранит в расчете на 
долговременный рост. Для таких 
во многих приложениях есть ро-
бот-советчик, который подберет 
портфель по заданным параме-
трам. Искусственный интеллект 
лучше всего работает как раз на 
долгосрочные и более надежные 
стратегии инвестирования — ETF, 
облигации, фонды. Таким образом, 
частные инвесторы помогут при-
току на рынок длинных денег, ко-
торых не хватает российским ком-
паниям.

Инвестиционная 
кнопка

В цифровом пространстве нет 
географического разделения, все 
конкурируют со всеми — так что 
в борьбе за рынок банки и броке-
ры вынуждены непрерывно улуч-
шать предложения для частных 
инвесторов. Это раньше жителю 
России для приобретения акций — 
скажем, на американском рынке — 
нужно было сначала провести кон-
вертацию рублей в доллары, затем 
перевести средства на брокерский 
счет, а потом уже размещать заяв-
ку на покупку. Сейчас появились 
решения, объединяющие три опе-
рации в одну (в «цифре» все они за-
нимают какие-то миллисекунды), 
и потому вы можете купить долю 
в Google прямо со своего обычно-
го карточного счета, просто нажав 
кнопку «Купить» в приложении.

Это раньше заявку на выведе-
ние денег с брокерского счета кли-
ент должен был подавать только 
в течение рабочего дня и сам вы-
вод занимал несколько часов — 
а если хочешь ускорить процесс, то 
плати. Сейчас лидеры рынка пред-
лагают бесплатный и мгновенный 
вывод средств в режиме 24/7. Нам 
на днях пришел характерный от-
зыв. Клиент гулял в ресторане, 
да так, что к двум часам ночи по-
нял: никаких доступных денег 

для расплаты уже не осталось. Но 
он был еще достаточно трезв, что-
бы вспомнить о брокерском сче-
те и вынуть из него нужную сум-
му: «тапнув» пару раз в приложе-
нии, он ушел из ресторана своими 
ногами, а не уехал в милицейском 
«бобике».

По данным Агентства по стра-
хованию вкладов, население хра-
нит в банках почти 27 трлн руб. 
(а сколько в наличных заначках, 
сказать сложно). Часть этой сум-
мы перетечет на биржу — значит, 
в экономику. Конечно, нашим эми-
тентам придется конкурировать 
за эти инвестиции с тем же Google 
и другими глобальными голубыми 
фишками. Но конкуренция — это 
все-таки нормальная рыночная 
история в отличие от привычного 
нашему бизнесу статуса «денег нет 
совсем никаких».

Очевидно, начнет развивать-
ся рынок корпоративных облига-
ций. Вот человек видит приятную 
ему компанию. Компания выпу-
скает облигации, понятны пра-
вила игры и обращения, работа-
ют регулирующие органы. Все это 
рядом, и к нему есть простой до-
ступ — и тут у человека меняется 
сознание. Инвестиции перестают 
быть страшными. А если мы инве-
стируем в экономику, мы внима-
тельнее следим за трендами. Оце-
ниваем действия правительства 
не как иждивенцы, а как партне-
ры — с позиции выгоды для стра-
ны, а не только конкретно для себя. 
А  когда таких людей миллионы, 
это и есть революция.

«Мобильные приложения и веб-сервисы 

с простым и понятным интерфейсом, удобным 

функционалом — этот тип программного 

обеспечения изменил не только рынок такси 

во всем мире. Стремительная «уберизация» 

произошла и на фондовом рынке»

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Александр Емешев,
вице-президент Тинькофф Банка, 
директор по разработке новых 
продуктов Ф
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Развитие  
инициативы 
Андрея 
Белоусова

9 августа стало известно о письме 
помощника президента Андрея Бе-
лоусова Владимиру Путину с пред-
ложением изъять 513,7 млрд руб. 
сверхдоходов металлургов, произ-
водителей удобрений и «Сибура» 
за 2017 год. Деньги, как объяснил 
он, нужны для выполнения майских 
указов. Его предложение одобрил 
президент, поставив резолюцию 
«Согласен».
В этот же день инициативу Бело-
усова раскритиковал владелец 
НЛМК и президент ассоциации 
«Русская сталь», объединяющей 
крупнейших производителей ме-
таллургической продукции в Рос-
сии, Владимир Лисин. Он высмеял 
идею, рассказав анекдот про 
зайца. В ответ Белоусов заявил: 
«Делиться надо». Российский союз 
промышленников и предприни-
мателей (РСПП) написал письмо 
премьеру Дмитрию Медведеву 
и руководителям профильных ми-
нистерств, в котором указал, что 
инициатива Белоусова не способ-
ствует повышению конкурентоспо-
собности и негативно скажется на 
инвестиционной привлекательно-
сти страны.
В публичную дискуссию вступил 
и основной владелец «Северстали» 
Алексей Мордашов, заявив, что его 
компания будет вынуждена сокра-
тить инвестпрограмму в случае 
увеличения налогового давления 
на бизнес. В ответ на поток крити-
ки в адрес идеи изъятий Белоусов 
пригласил глав компаний, попав-
ших в его список, на встречу.
Правительство и министерства, 
включая Минфин и Минпромторг, 
заняли позицию бизнеса, предло-
жив сменить повестку дискуссии 
на более положительную: как 
реинвестировать сверхприбыли 
в экономику.

На встрече 24 августа Белоусов 
заверил бизнес, что увеличения 
налоговой нагрузки не будет, 
и предложил компаниям инве-
стировать в проекты в области 
инфраструктуры, экологии и ци-
фровизации (совпадают с тремя 
нацпроектами из майского указа 
Владимира Путина: «Экология», 
«Цифровая экономика», а также 
развитие инфраструктуры).

Уже в начале следующей недели 
Минфин представил компаниям 
законопроект об участии бизнеса 
в инвестпроектах для реализации 
майского указа президента. Ведом-
ство предложило заморозить для 
компаний почти все регуляторные 
изменения и гарантировать воз-
врат денег через налоги.
Кремль за все это время так 
и не сформировал свою пози-
цию по плану Белоусова, и Путин 
не планирует обсуждать его с вла-
дельцами компаний на специаль-
ных встречах, говорил его пресс-
секретарь Дмитрий Песков.
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Пивовары раскритиковали предлагаемую Роскачеством методику определения 

количества солода в пиве

Трезвый просчет

В Роспотребнадзоре и Союзе 
российских пивоваров (СРП; в со-
став альянса входят 92 компании, 
выпускающие свыше 80% пива в 
стране) не ответили на запрос РБК. 
В Росалкогольрегулировании воз-
держались от комментария. Так же 
поступили в пивоваренных ком-
паниях «Балтика», AB InBev Efes и 
Heineken.

Спорный метод

Методика идентификации пива, 
которой «Роскачество» предла-
гает дополнить ГОСТ, ранее уже 
вызвала недовольство отрасли. 
В середине года «Роскачество» в 
рамках исполнения поручения 
правительства провело масштаб-
ную проверку пива в России. 
Ее объектами стали 40 наиболее 
популярных марок светлого филь-
трованного пива (Heineken, Stella 
Artois, Bud, Krusovice Imperial, 
Amstel).

Результаты исследования 
«Роскачество» опубликовало на-
кануне чемпионата мира. Экспер-
ты определяли, какие из участво-
вавших в проверке брендов мож-

но считать классическим пивом в 
зависимости от содержания в них 
солода.

В качестве метода, который мо-
жет указывать на нарушение про-
порций сырья в пиве, специали-
сты «Роскачества» использовали 
оценку массовой концентрации 
общего азота (его соединения со-
держатся в солоде). При несоблю-
дении нормативов по этому пока-
зателю эксперты делали вывод о 
том, что производитель «мог сэко-
номить на ферментированном со-

лоде», указывали в «Роскачестве». 
Этот этап исследования не прошли 
пять марок пива («Арсенальное», 
«Окское», «Горьковское», «Сверд-
ловское» и «Самара»). По мнению 
«Роскачества», такое пиво кор-
ректнее называть «скорее пивным 
напитком», и, следовательно, сей-
час такие товары вводят в заблу-
ждение потребителей.

По сравнению с заменителя-
ми солод является более дорогим 
сырьем. Ставка акциза на пиво 
и пивной напиток не меняется в 

зависимости от использованно-
го при их производстве сырья — 
21 руб. на литр при доле этилово-
го спирта от 0,5 до 8,6%.

Представители пивной отрас-
ли исследование раскритиковали. 
Из  пяти не прошедших провер-
ку марок четыре («Горьковское», 
«Самара классическое», «Сверд-
ловское», «Арсенальное традици-
онное») были брендами компании 
«Балтика». В самой «Балтике» на это 
отвечали, что в обязательном для 
пивоваров ГОСТе  31711  («Пиво. 
Общие технические условия») мас-
совая доля азота не упоминается и 
это дополнительный критерий, ко-
торый самостоятельно установило 
«Роскачество». Ни в одной стране 
мира качество пива не оценивает-
ся по такому показателю, указыва-
ли в «Балтике».

Материалы исследования были 
подготовлены «с грубыми наруше-
ниями и фактически вводят по-
требителей в заблуждение», заяв-
ляли и в Союзе российских пиво-
варов. Серьезные ошибки в иссле-
довании — результат отсутствия у 
«Роскачества» «профессиональных 
знаний и опыта в пивоварении», 
отмечали пивовары. Выявленные 

в некоторых брендах отклонения 
по азоту и выводы о сырье и ка-
честве пива в союзе сочли «нару-
шением прав и производителей, и 
потребителя». «Роскачество», по-
ясняют свою позицию пивовары, 
представляет как экспертное за-
ключение данные, на основании 
которых продукт относится к дру-
гой категории, но оно «не обладает 
полномочиями делать подобного 
рода заключения». В целом в СРП 
выразили сомнение в методологии 
«Роскачества»: по мнению союза, 
она не является прозрачной и ре-
гламентированной уполномочен-
ными госорганами. 

ГОСТ-проблема

Аттестованные методы, позво-
ляющие определить количество 
продуктов, заменяющих пиво-
варенный солод, не включены в 
ГОСТ, поэтому признать произво-
дителей пивных напитков, назы-
вающих свой продукт пивом, нару-
шителями закона нельзя, конста-
тирует «Роскачество». По оценкам 
экспертов, которые приводит АНО, 
в случае внесения в ГОСТ измене-
ний, в категорию пивных напитков 
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Производство 
пива в России

744 млн 
декалитров — производство 
пива в России в 2017 году 
(на 2,4% меньше, чем в 2016-м)

$130 млн 
составила сумма экспорта 
пива из России в прошлом году 
($123 млн — экспорт в 2016-м). 
Импорт составил $187 млн 
($124 млн — в 2016-м)

58 л пива в год — 
среднестатистическое 
потребление на душу 
населения в 2017 году

108,3 руб. 
за 1 л — средняя стоимость 
отечественного пива 
в 2017 году (102,6 руб. за 1 л — 
стоимость отечественного 
пива в 2016-м)

Источники: Росстат, ФТС, profibeer.ru, 

Союз российских пивоваров

Сейчас, согласно закону, ставка акциза на пиво с содержанием доли этилового спирта от 0,5 до 8,6% составляет 21 руб. за 1 л 
и столько же — на пивные напитки
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Что считается пивом

По закону (№ 171 ФЗ «О государственном регулировании про-
изводства и оборота этилового спирта, алкогольной и спирто-
содержащей продукции») часть пивоваренного солода в пиве 
может заменяться зерном, продуктами его переработки или 
сахаросодержащими продуктами. Но пивом (согласно п. 13.1 
ст.  2 закона) может считаться только напиток, в котором содер-
жится не менее 80% солода. Доля несоложеного сырья не дол-
жна превышать 20%, сахаросодержащих продуктов — 2% массы 
заменяемого пивоваренного солода. По закону алкоголь в Рос-
сии должен соответствовать требованиям госстандарта. К ним 
относится ГОСТ (31711-2012 «Пиво. Общие технические условия») 
и ТУ (технические условия).
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может перейти около 5% рынка. 
Объем производства пива в Рос-
сии в 2017 году составил 744,5 млн 
дал. В стоимостном выражении, по 
данным исследования IndexBox 
Russia, потребление пива выросло 
на 10,3%, составив 800,3  млрд руб.

Ни экспертами, ни участниками 
рынка до сих пор не поднимался 
вопрос о необходимости измене-
ния текущего ГОСТа, указывает ис-
точник РБК на алкогольном рын-
ке. Предложение «Роскачества» по 
изменению ГОСТа, видимо, стало 
следствием ранее проведенного 
исследования рынка пива, которое 
вызвало ряд вопросов у его игро-
ков: были допущены существен-
ные ошибки как в процессе самой 
экспертизы, так и в толковании ее 
результатов, отмечает он. «Несмо-
тря на заявленные цели по продви-
жению добровольного знака ка-
чества, «Роскачество» под вуалью 
своей принадлежности к государ-
ству пытается собой подменить 
существующие контролирующие 
и сертифицирующие органы», — 
добавляет собеседник РБК.

По мнению топ-менеджера ком-
пании, входящей в тройку круп-
нейших производителей пива в 
России, проблема, на которой бази-
руется инициатива «Роскачества», 
абсолютно надуманная и «яйца 
выеденного не стоит». Перспекти-
ву прохождения этой инициативы 
собеседник РБК оценивает «где-то 
ниже 0%». 

При участии 
Ирины Парфентьевой

Владельцем российского Forbes стал бывший гендиректор ВВЦ

Выставка достижений 
капитала

Ее, как считает новый владелец 
Forbes, в том числе сможет гаран-
тировать создание нового органа — 
совета директоров. Планируется, 
что треть совета будет назначать-
ся владельцем издания, треть — ре-
дакцией, оставшаяся треть совета 
будет состоять из независимых ди-
ректоров, за каждого из которых 
редакция и менеджмент должны 
проголосовать единогласно.

Мусаев также объявил о возвра-
щении в редакцию уволенного в 
июне этого года с поста главного 
редактора Николая Ускова. В ста-
тусе редакционного директора 
Forbes Усков «сосредоточится на 
повестке развития». Исполнять 
обязанности главного редакто-
ра Forbes с 30 августа будет шеф-
редактор издания Николай Мазу-
рин. Вернется к работе и Наталья 
Ганудурина — она займет пост из-
дателя.

Сделка партнеров

  Владельцем журнала Forbes ме-
диахолдинг ACMG стал в сентябре 
2015 года, выкупив его у немецкого 
издательского дома Axel Springer. 
Расстаться с активом последний 
был вынужден после изменений 
в законодательстве  — с 2016-го 
иностранцам запрещается вла-
деть более 20% в российских СМИ. 
В рамках сделки ACMG также полу-
чил и другие издания — ОК!, Geo, 
«GEOлёнок», «Gala Биография» и 
портал fi nanz.ru. Сумма сделки не 
раскрывалась, но, по информации 
источников РБК, она составила 
примерно $7 млн.

«Мы не будем вмешиваться в 
редакционную политику Forbes, 
но мы хотим, чтобы он был жур-
налом про бизнес и экономику, — 
говорил Федотов в интервью РБК 
сразу после сделки. — В России он 
немного чересчур политизирован. 
Мы будем стараться писать о том, 
что интересно нашим читателям. 
Я уверен, что политика их инте-
ресует в меньшей степени». Тогда 
же Федотов говорил, что приоб-
ретал медиаактивы на собствен-
ные средства и кредит не привле-
кал. Но позднее два источника РБК 
утверждали, что  заемные средства 
все же могли быть задействованы в 
сделке, один из собеседников гово-
рил, что кредитор — Мусаев.

Мусаев не только знаком с изда-
телем Forbes Александром Федото-

вым, он его бизнес-партнер, следу-
ет из данных СПАРК. Предприни-
матели являются совладельцами 
ООО «Галерея на Саввинской 23» — 
по этому адресу в Москве располо-
жена «галерея дизайна» Altagamma. 
Еще задолго до инвестиций в ме-
диабизнес, в 1990 году, Федотов ос-
новал компанию Art Trading, в ко-
торую позже вошли архитектур-
но-дизайнерское бюро Art Trading 
Contract, мебельная Altagamma и 
Arte Di Vivere. Когда именно Муса-
ев стал партнером в этом направле-
нии бизнеса Федотова, на момент 
публикации выяснить не удалось.

«Глянец» в нагрузку  

Претендентов на покупку у Алек-
сандра Федотова Forbes было не-
сколько, рассказывали источники 
РБК. Изданием, в частности, ин-
тересовался бизнесмен Демьян 
Кудрявцев, семья которого владеет 
«Ведомостями», а также владелец 
группы ЕСН Григорий Березкин. 
В числе претендентов называл-
ся и сооснователь радиоcтанции 
Business FM Дмитрий Солопов: 
приобрести издание он планиро-
вал покупкой Forbes в партнерстве 
с экс-владельцем банка «Югра» 
Алексеем Хотиным.

Однако потенциальных инве-
сторов интересовал только Forbes. 
При этом сам Федотов был готов 
продать деловое издание только 
единым пулом с другими своими 
медиаактивами. Помимо журна-
лов, которые достались ему от Axel 
Springer, в структуру ACMG вхо-
дили журналы   L’Offi  ciel, Numero, 
SNC и др. Но «глянец» потенциаль-
ным покупателям был не интере-
сен. Столкнувшись с проблемой 
их продажи «пакетом», ACMG ста-
ла постепенно отказываться от их 
выпуска:  на прошлой неделе ста-

ло известно о роспуске редакций 
Geo, «GEOлёнок», «Gala Биогра-
фия».  Два дня спустя медиагруп-
па заявила о закрытии бумажной 
версии журнала SNC.

Убыточным в последние годы 
был и журнал Forbes, флагман-
ский для ACMG проект. По итогам 
2017  года «АС Рус Медиа» увели-
чила чистый убыток по РСБУ до 
63,4 млн руб., следует из данных 
СПАРК. Годом ранее этот показа-
тель был равен 17 млн руб. За вре-
мя пребывания в структуре ACMG 
значительно снизились и аудитор-
ные показатели Forbes. Так, в сен-
тябре 2017 — феврале 2018 года 
средняя аудитория одного номе-
ра журнала Forbes равнялась, по 
данным Mediascope, почти 1,1 млн 
человек старше 12 лет, проживаю-
щих в крупных городах. В марте—
июле 2016 года это показатель был 
чуть выше — 1,3 млн человек. Еже-
дневная всероссийская аудитория 
сайта Forbes.ru на стационарных 
компьютерах и ноутбуках в апре-
ле 2018 года составляла 55,3 тыс. 
человек в возрасте от 12 до 64 лет. 
Два года назад, в апреле 2016-го, 
это были почти 152 тыс. человек, 
в январе 2016-го, когда Николай 
Усков стал главным редактором, — 
159 тыс. Как утверждает источник 
РБК, близкий к медиахолдингу, 
значительно ниже мог быть и ре-
альный тираж журнала Forbes — 
вместо заявленных 100 тыс. «ти-
раж некоторых выпусков не пре-
вышал  20–30 тыс».

Известные знакомые

СМИ неоднократно называли Му-
саева зятем экс-главы Дагестана 
Рамазана Абдулатипова. Эту ин-
формацию подтверждает и ис-
точник РБК. Именно близостью к 
главе республики собеседник РБК 
объясняет дружбу Мусаева со мно-
гими известными бизнесменами, 
в том числе, например, с братьями 
Зиявудином и Магомедом Магоме-
довыми. С последними был связан 
разгоревшийся этим летом скандал 
и в журнале Forbes. В конце июля 
стало известно о том, что из авгу-
стовского номера журнала исчезла 
статья о бизнесе братьев Зиявудина 
и Магомеда Магомедовых. Журна-
листы издания публично заявили о 
вмешательстве Федотова. Редакция 
обратилась в прокуратуру Москвы, 
а затем в Роскомнадзор с просьбой 
провести проверку возможного на-

рушения закона «О СМИ». Ответа 
на обращения журналистов в Рос-
комнадзор на вечер среды, 30 ав-
густа, не поступило, уточнил РБК 
Николай Мазурин.

У Мусаева и Магомедовых был 
как минимум один известный со-
вместный проект. В 2013 году в 
Махачкале открылся американ-
ский стартап-инкубатор Plug & 
Play, чьим основным спонсором 
был Магомедов. Позже Мусаев 
стал партнером московского офи-
са Plug & Play. В интервью Forbes в 
2015 году Мусаев рассказывал, что 
в Кремниевую долину они с Маго-
медовым ездили вместе.

Выяснить мнение Мусаева о 
снятии заметки о братьях Маго-
медовых на момент публикации 
не удалось. 

При участии 
Ирины Парфентьевой, 
Юлии Сапроновой
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Бизнесмен Магомед Мусаев
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Скандальное вмешательство

Несмотря на обещание 
Федотова не вмеши-
ваться в редакционную 
политику, именно в 
нарушении этого его 
неоднократно обвиняла 
редакция Forbes. Пер-
вый скандал разгорелся 

после выхода осенью 
2016 года в Forbes рей-
тинга  самых высокоопла-
чиваемых руководителей 
крупнейших компаний 
России: в нем приводи-
лась оценка доходов ру-
ководителей «Газпрома», 

«Роснефти», Сбербанка. 
Фигурировал в рейтинге 
и президент ВТБ Андрей 
Костин, но его предпола-
гаемые доходы не были 
названы. Журналисты 
Forbes в суде дали по-
казания, что у редакции  

была рассчитанная сум-
ма, но она была снята с 
публикации в последний 
момент по распоряже-
нию Федотова.

Инновационный 
инвестор

«Центр моих жизненных интере-
сов в последние десять лет связан 
с инновационной тематикой и 
венчурными инвестициями, — 
описывает профиль своих бизнес-
интересов сам Мусаев. — Global 
Venture Alliance сегодня — это 
почти полсотни проинвести-
рованных технологических 
компаний и более $100 млн под 
управлением». Новый владелец 
Forbes  родился в июне 1963 года 
в Дагестане, выпускник Россий-
ской экономической академии 
имени Плеханова. В 1998 году стал 
первым замгендиректора Все-
российского выставочного цен-
тра, а в 2004-м — возглавил его. 
Но в 2009-м он был снят с этой 
должности. Как сообщал тогда 
«Коммерсантъ», его отставка была 
связана с желанием федеральных 
властей контролировать проект 
реконструкции центра. В 2010 
году Генпрокуратура завершила 
проверку деятельности старого 
руководства ВВЦ, установив, что 
из-за незаконной сдачи павиль-
онов выставки в аренду коммер-
ческим структурам бюджет в 
2007–2009 годах потерял более 
1 млрд руб. Но обращения в след-
ственные органы с заявлением 
о возбуждении уголовных дел из 
прокуратуры не последовало.
После отставки Магомед Мусаев 
начал работу в структуре мэрии 
Москвы, откуда ушел после от-
ставки Юрия Лужкова. В 2013 году 
Мусаев возглавил исполком 
Стратегического совета при 
президенте Дагестана, который 
курирует вопросы «ускоренного 
инновационного развития респуб-
лики и привлечения инвестиций в 
экономику».

Споры 
о контроле

К методам исследований, которые 
использует «Роскачество», уже 
предъявляли претензии и участ-
ники других рынков. Например, 
споры возникли вокруг проверки 
школьной формы, результаты 
которой были опубликованы в 
начале августа. По ее итогам было 
установлено, что более чем 60% 
школьных брюк было произведено 
с нарушениями. В корректности 
проведения проверки усомни-
лись продавцы одежды и даже 
Роспотребнадзор. Информация 
«Роскачества» вводит потреби-
телей в заблуждение, заявляло 
управление Роспотребнадзора по 
Москве, поскольку организация, 
не дожидаясь результатов кон-
трольно-надзорных мероприятий, 
дает некорректную информацию 
в СМИ. Специалисты ведомства 
проверили 12 предприятий, где 
«Роскачество» закупало образцы 
для исследования: по шести ад-
ресам предприятия не были обна-
ружены, а из 21 образца, взятого 
на других шести предприятиях, 
техническому регламенту не соот-
ветствовал только один. В «Роска-
честве» тот факт, что Роспотреб-
надзор не нашел нарушений при 
проверке школьной формы, объ-
ясняли тем, что ведомство про-
веряло производителей формы, 
на которой был государственный 
знак качества. «Неудивительно, 
что проверка производителей 
товаров повышенного качества не 
выявила у них нарушений», — ком-
ментировали в организации. 



Итоги:

Мое коммуникационное агентство 

совместно с Молодёжной гильдией 

принимает активное участие в разработке 

и реализации международных программ 

-

телей на зарубежные рынки, в рамках ко-

торых мы начинает проводить глобальные 

форумы (GGF), направленные на активный 

поиск максимально эффективных решений 

и получение нового опыта и связей, 

которые обеспечивают взаимовыгодное 

международное сотрудничество. Этим, мы 

хотим дать возможность молодым пред-

принимателям заявить о себе и рассказать 

о своих проектах профессиональному 

международному сообществу.

В этом году мы присоединились к, уже 

зарекомендовавшему себя на междуна-

родной арене, проекту From Moscow With 

Love (из Москвы с любовью) по продвиже-

нию российских дизайнеров и деятелей 

искусства, что позволило нам заключить 

ряд выгодных контрактов во Франции, 

Монако и в Китае. По Вопросам Культуры 

и Искусства достигнуты договорённости 

о сотрудничестве  с Австрийским музеем 

Эрнста Фукса.

В рамках программы «Года Японии в 

России» в сентябре - октябре в Фонде 

Культуры «Екатерина» пройдёт выставка 

«Координаты: Япония. Пространство 

значений», где будут представлены 

достижения российских деятелей искус-

открываем двери для развития бизнеса 

Я уверена, что успех развития междуна-

родного сотрудничества  в сфере биз-

неса, образования и культуры во многом 

зависит от формата общения и правильно-

го позиционирование, все проекты наши 

-

сионалов, именно по этой причине они 

«обречены» на успех.

Когда к нам в МТПП приходят моло-

дые предприниматели, мы всегда им 

очень рады и готовы помочь. Например, 

бесплатные конференции, семинары и 

на сайте или в соцсетях, то можно, не 

потратив ни копейки, получить весь необ-

ходимый багаж знаний. И для этого даже 

не обязательно быть членом МТПП.

Много мероприятий мы сейчас прово-

дим совместно с департаментом города 

Москвы по конкурентной политике. На них 

бизнесмены узнают, как можно принять 

участие в торгах и аукционах, какие есть 

программы льготной аренды помещений 

для представителей малого и среднего 

бизнеса. Предприниматели часто боятся 

слова «торги» и думают, что участие в 

таком мероприятии отнимает много сил, 

времени и требует особых знаний и уме-

ний. Однако сейчас в городе выстроена 

настолько прозрачная система сдачи 

-

щений, что практически каждый человек, 

не имеющий специального образования, 

в состоянии стать участником аукциона и 

победить в честной борьбе. 

Один из наименее рисковых способов 

создания собственного дела — при-

обретение франшизы. На семинарах, 

посвященных этому бизнес-инструменту, 

выступают лидеры рынка и на соб-

ственном примере рассказывают о том, 

что было сделано для их преодоления, как 

они создали свой, зачастую уникальный, 

бизнес. 

Мы ведем совместно с Торгово-промыш-

ленной палатой РФ Реестр надежных 

партнеров. Для ведения бизнеса ответ-

ственность и пунктуальность поставщи-

ков, контрагентов и партнеров — залог 

успешной сделки и ускоренного развития. 

В скором времени нахождение в этом ре-

естре будет учитываться при проведении 

госзакупок, тендеров и аукционов.

Я считаю, что сейчас быть молодым пред-

принимателем стало не только престижно 

и прибыльно, но и достаточно просто — 

тот, кто хочет основать свой бизнес, смог 

сделать это без особых проблем, прово-

лочек и даже не имея большого стартово-

го капитала.

2018 год. Реклама. 18+

* СкайЛеро, ДжиДжиЭф (18+), Фром Москоу Виз Лав, «Координаты: Япония. Пространство 

значений» (18+).
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